

Precios de suscripción	Pesetas
En la isla, un mes, adelantado . . .	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.	
Números sueltos	10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios	Pesetas
En la primera plana y gacetillas, línea	0'25
En cuarta plana, id.	0'12
Comunicados, id.	0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Los suscriptores á mitad de precio.	

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, martes, 11 de Octubre de 1887.

N.º 1.883.

Correo de hoy

Una proposición... cartaginesa

La invitación dirigida por Inglaterra á España, Francia, Italia y Alemania para que envíen dos buques de guerra cada una á las aguas de Tánger, en prevision de los acontecimientos que puedan ocurrir en Marruecos, tiene el sello característico de la política británica. Hay que examinar esa proposición por fuera y por dentro.

Esa proposición supone que todas las potencias indicadas tienen igual interés en la conservación del orden público de Marruecos, y por lo tanto tiende á establecer una acción colectiva de dichas potencias, como corresponde á una absoluta igualdad de intereses. Una acción colectiva implica una coartación de la acción individual, y á eso tiende la proposición de Inglaterra.

Ahora bien; sin negar nosotros que existan grandes intereses en la cuestión marroquí, que son comunes á todas las potencias indicadas y á otras muchas, tenemos que afirmar de una manera categórica que España tiene, además de ese interés común, otro particularísimo, trascendental y grave, que requiere también una acción particular, independiente y distinta de la colectiva.

España tiene plazas fuertes y territorios dentro del imperio marroquí; España tiene plantada su bandera dentro de Marruecos, y esas plazas, esos territorios, esa bandera necesitan una protección especial, particularísima, que no necesitan Inglaterra, Francia, Italia y Alemania.

Por lo tanto, España no puede aceptar la proposición cartaginesa, decimos mal, inglesa, sin reservarse en forma explícita y clara, á la luz del día, su absoluta libertad de acción para defender y garantizar en la forma que mejor cuadre á su soberanía los intereses especiales que tiene en Marruecos y ninguna otra potencia tiene.

Más claro: España puede asociarse á esa demostración colectiva, pero reservándose el derecho de enviar, no dos buques, sino veinte, y veinte mil hombres á Marruecos para defender, si fuere preciso, los intereses vitales de España.

(Mercantil Valenciano).

Madrid 7.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Comienza á calmarse la agitación

moral que se había producido estos días con la cuestión de Marruecos. Los balances de «El Correo» han sido otras tantas duchas de agua fría lanzadas sobre los que ya soñaban en briosas conquistas ó impreditas aventuras. Pero también hay que convenir en que no todos ven con gusto la prudencia extremada que aconseja, que llevada á ciertos límites podría conducirnos á la mayor de las insignificancias internacionales. Tanta y tan excesiva prudencia, aconsejada por un periódico que pesa mucho en la opinión de los hombres políticos de primera fila, deja cierto amargor en el paladar y causa algún desaliento en el ánimo. Entre las fazañas de D. Quijote y las malicias del buen Sancho, existe un término medio, aconsejado por el reposo y la dignidad nacional.

Entre ir á Africa como un cruzado, ó quedarme en casa como Cachupín, no sabría que elegir; pero supuestas las cosas como hoy están, prefiero tener un pié en Algeciras para poner el otro en Africa no bien moviesen los suyos las avanzadas del Muluya. Por esto me parece bien lo que ahora ha hecho el gobierno, enviando á la costa fuerzas de observación, y estoy de acuerdo con el artículo «A Africa», que han publicado ustedes.

Una nación sin ideales vive como un hombre sin creencias: haya egoísmo y á la larga habrá corrupción.

La opinión está hoy hecha en este asunto. Todos los partidos opinan de la misma manera y todos los estadistas españoles influyen la opinión en el mismo sentido. La cuestión de Marruecos es para la nación española un *casus belli*. El día que un soldado extranjero pise el territorio marroquí, bien en concepto de invasor ó de protector, España debe enviar á Africa sus soldados, que ni podemos tolerar que se nos cierren esos horizontes, ni es justo que como nación esencialmente marítima perdamos nuestra preponderancia en el clásico Mediterráneo. Somos muy insignificantes en lo tocante á partidos políticos y en lo que á gobernantes y gobernados se refiere, pero vive Dios, que no lo somos en cuanto á nación que tiene conciencia de su decoro y sus energías.

La página briososa de las Carolinas asombró al mundo, viendo nuestra actitud ante la poderosa Alemania, con la que que nadie se atreve, como debió asombrar la actitud de los manolos el 2 de Mayo en Madrid y la del *Palleteo* en Valencia.

La presteza con que ahora nos hemos colocado arma al brazo, habrá hecho comprender á la diplomacia extranjera que en ningún caso las grandes potencias podrán hacer nada en el Norte de Africa sin contar con España, á menos que quieran habérselas con un pueblo que en trances solemnes sabe arrojar un puñado de tierra sobre las heridas políticas que le desangran, para pelear y morir como pelean y mueren, si es preciso, los pueblos viriles.

Somos insignificantes, pero ello es que hemos alarmado á Europa, y con solo movernos hemos afirmado el *statu quo*. Europa sabrá que ha de contar con nosotros, y no seguiremos haciendo aquel triste papel que

hacíamos en Europa antes de la revolución de Setiembre. Así como así con ser insignificantes, todos se disputan nuestro auxilio, y en una guerra africana ninguna nación podría dar soldados tan sobrios y sufridos como los nuestros. Todo aconseja, pues, que afirmemos nuestra nacionalidad, nuestras aspiraciones africanas, y nuestra significación donde tan grande la podemos tener.

El gobierno hace bien en protestar sus deseos de paz. Pero no hace mal estacionando una división á la vista del Mogreb.

¿Recuerdan ustedes como les previne contra aquella formidable conspiración separatista que sorprendió el bravo general Palacios en Puerto-Rico? Pues ya ha salido el argumento. El argumento es que el general izquierdista está preso en las redes del partido conservador, ayer esclavista de la pequeña antilla. Nuestro general está cometiendo atrocidades. Para muestra puede verse el telegrama que ha recibido el señor Labra, dirigido por una persona respetable de la capital boricuense. El general Palacios se ha hecho imposible en Puerto-Rico, como imposible es la continuación del general Terremos en Filipinas.

Lo que con todo esto se está evidenciando, es que la hora de los mandos militares en Ultramar toca ya á su fin; que estos son incompatibles con el nuevo régimen y con la política de asimilación de los liberales, y que los partidarios de la división de mandos impondrán su criterio, que es el que con tanta gloria se sigue en Inglaterra, Holanda y demás países colonizadores. El actual mando de los generales en Ultramar es anacrónico, ilógico y peligroso.

El director del penal de San Miguel en Valencia, Sr. Nansa, pasa á prestar sus servicios en la dirección.

También he oído decir que ha sido repuesto el director de las cárceles de Serranos Sr. Mala, en vista de que esa Audiencia ha sobreesido en la causa que se le formó por supuestos abusos cometidos en la cárcel.

Para terminar ahí va una noticia taurina.

El domingo, en Barcelona, cuatro toros de Patilla y cuatro de Benjumea, lidiados por el elemento joven de la clase, á saber: Valentin, Mazzantini, Espartero y Guerrita.

Los aficionados madrileños creen será una cosa notable.

Algunos han salido para la ciudad condal.—A.

Madrid 7.

Se acabó el motín de las cigarreras ó al menos aparentemente. La carta de ayer y los telegramas puestos por la noche dieron cuenta á «El Mercantil» de todo lo que pasó, es decir de todo no, porque en el ministerio de la Gobernación se dió orden de revisar los despachos y suprimir lo que creyeron conveniente. Los corresponsales de los periódicos de provincias trinaban contra esta disposición, porque todo el trabajo que emplearon durante los sucesos de la fábrica quedaron deslucidos.

Había corresponsal que se quejaba

amargamente porque no le transmitieron ni un solo despacho para el periódico que sirve. Verdad es que uno de los citados telegramas acogía el falso rumor de que el gobernador señor duque de Frías había resignado el mando en el capitán general, vista la actitud que habían tomado las cigarreras.

Todas éstas, contentas al parecer, por haberse admitido la dimisión al administrador de la fábrica y haber arrancado del representante de la sociedad tabacalera la promesa de que atenderían sus reclamaciones, abandonaron el edificio de la fábrica con bastante orden en la tarde de ayer.

Mas esta mañana, que no entraron tantas en la fábrica como los dos días anteriores, hubo su peligro de que se repitieran las escenas de ayer y anteayer. Las pitilleras no estaban conformes con el nuevo nombramiento de administrador, que como es sabido recayó en el contador de la fábrica señor Medina, y nombraron una comisión que se avistara con él para manifestarle que sus quejas quedaban sin remediar; pero las del taller de comunes, satisfechas ya con las concesiones de la empresa tabacalera y obrando más prudentemente, se declararon contrarias á emprender el camino que las pitilleras pensaban seguir. Hubo con tal motivo un ligero altercado acompañado de gritos: las del taller de comunes contestaban á las pitilleras, que si eran menos en número que éstas, también ellas contaban con un instrumento ofensivo, las tijeras. Pero como el altercado era entre cigarreras y no con *los de la contrata*, como ellas dicen, la cosa no pasó á mayores y algunas trabajaron sin que nadie las molestara, y á la hora reglamentaria salieron del edificio con bastante orden hasta no quedar ninguna dentro.

Tal es la jornada de hoy según cuenta la colección de reporters que han acudido allí, atraídos por su deseo de adquirir noticias, como para echar algún párrafo con la *Niña* y la *Muñeca* y otras héroes del tumulto de estos días.

Se decía esta tarde que el Sr. Camacho había presentado la dimisión de su cargo al consejo de la sociedad Tabacalera, grandemente disgustado por las manifestaciones de las operarias, pero yo no lo afirmo. Lo que me parece muy creíble es que se reúna el consejo de la compañía para tratar la cuestión bajo el aspecto que reclama el actual estado de cosas y acordar la manera de hacer frente á las contingencias del porvenir, porque tal brío han tomado las cigarreras en esta ocasión que fácilmente pueden repetirse los alborotos.

Lo que ha sucedido era de esperar desde el momento que tomó á su cargo una compañía particular el negocio del tabaco; no se podía temer otra cosa que una cuestión de orden público, porque las mejoras que se introduzcan en la elaboración han de ser á costa del personal, y esto bien se ve que es difícil conseguirlo. Que la compañía ha obrado con exquisito tacto al no despedir hasta ahora ningún operario, bien se ha visto; en esto hay que hacerle justicia, aunque no justifique la mala calidad del tabaco que los viciosos

fumamos; que la compañía no encuentra otros medios para rebajar el personal que suprimir la admisión de nuevas cigarreras, también es esto evidente. Mas, ¿cómo se evitan los conflictos que con frecuencia estallaran? Tratándose de mujeres, es difícil saberlo: en una palabra, es un problema cuya resolución va á costar muchos disgustos á la compañía.

De política nada nuevo. Sigue la calma, precursora siempre de gran movimiento. Y que lo habrá es indudable apenas lleguen los políticos importantes que se hallan diseminados por España y el extranjero.

Un colega apunta la poca armonía que existe entre los señores Lopez Dominguez y Romero Robledo. Mientras el primero opina que no debe emprenderse una campaña enérgica por ahora, el segundo cree conveniente que se combata á sangre y á fuego á la actual situación apenas se abran las Cortes. Dos temperamentos distintos no pueden estar mucho tiempo juntos.—X.

De *El Mercantil Valenciano*:
Nuestro gobierno en las colonias

La prensa de Madrid publica el siguiente telegrama de Puerto-Rico recibido por el señor Labra:

«Continúan suplicios. Víctimas negaron aseverado «Gaceta». Publicó «Revista» cartas de los mártires mostrando sus tormentos. Guardia civil de Ponce pidió originales, negándose periódico. Entregó cartas al juez. General Palacios ordenó sumariar por desobediencia director «Revista», que lleva ocho días cárcel sin intervenir tribunales justicia. Interpuso inhibición audiencia, cohibida amenazas. Juez elevado negarse condenar inocentes. País aterrado. España deshonrada por torpezas de estas autoridades. Continúa farsa. Urge relevar gobernador por interés nacional.

Vayan ustedes leyendo.
Abandono de nuestros soldados en Palaos.
Sangrienta hecatombe en Ponapé.
Irregularidades en Cuba.
Atrocidades en Puerto-Rico.
¡Terreros! ¡Palacios!

Esta es la política colonial fusionista.

Ultimos telegramas
DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Paris 7.

Los periódicos oficiosos sostienen que hay pruebas indiscutibles de que el ministerio actual no ha celebrado jamás una alianza con las derechas.

Estas están resueltas á no votar más con los ministeriales, apelando al retraimiento en las votaciones de carácter político, á fin de que los republicanos ventilen entre sí sus querellas.

Los amigos del gabinete afirman que á pesar de los esfuerzos de los radicales para derribarle, tendrá suficiente mayoría en las Cámaras para gobernar.

Paris 7.

La prensa de Paris continúa ocupándose en la cuestión de Marruecos con relación á España.

El periódico orleanista «El Sol» dice esta mañana que ningún partido de Francia piensa en la conquista de Marruecos.

En los mismos términos se expresa el republicano «La Paz».

«La República Francesa» manifiesta que otros tal vez piensan en dicha conquista.

«Acaso, añade, nosotros nos ve-

remos obligados á decir nuestra palabra.»

Hamburgo 7.

La cámara de Comercio de esta ciudad ha rogado á la diputación del comercio y la navegación, que pida al gobierno imperial que dirija una reclamación á España, haciendo valer la cláusula de nación más favorecida en el tratado con esa potencia, á la cual se considera Alemania con derecho.

El objeto de estas gestiones es obtener que los alcoholes alemanes fabricados ó rectificadas en Hamburgo no sean sometidos en España á las medidas prohibitivas de los alcoholes procedentes de los demás países, ó bien que las medidas impuestas á los alcoholes procedentes de Hamburgo, sean igualmente aplicadas á las de los demás países y en particular Suecia.

Viena 7.

Se asegura que el gobierno turco, en vista de las dificultades que presenta la cuestión de Bulgaria, insiste en pedir la reunion de una conferencia europea encargada de resolver aquella.

Paris 7.

Se espera un discurso de Clemenceau de viva oposicion al gabinete y contra un manifiesto del conde de Paris. El diputado radical sostendrá la necesidad de que se forme cuanto antes un ministerio más avanzado para poner en salvaguardia los intereses de la república.

Paris 7.

La comision extra-parlamentaria encargada de informar sobre la cuestion de los alcoholes, adelanta lentamente sus trabajos. La subcomision se ocupa hoy de las medidas que deberán adoptarse para asegurar el privilegio de los propietarios que destilan los vinos de sus cosechas.

Madrid 8.

La dimision del Sr. Camacho del cargo de director gerente de la sociedad arrendataria de la renta de tabacos, obedece á que el consejo de la Sociedad ha rechazado los temperamentos enérgicos que el Sr. Camacho pretendía adoptar con motivo de los tumultos promovidos por las cigarreras de la fábrica de Madrid.

El ex-ministro de Hacienda propusiase cerrar la fábrica de Madrid.

Los consejeros sostuvieron que el contrato les imponia la necesidad de proceder en este asunto de acuerdo con el gobierno.

El señor Leon y Castillo se opuso con energia á que se cerrase la fábrica.

En su vista, el Sr. Camacho dimitió, quedando muy disgustado de la actitud de los consejeros de la sociedad Tabacalera.

En el caso de que le sea aceptada la dimision al señor Camacho le sustituirá ó el señor Gonzalez (D. Venancio), ó el señor Albacete.

Si el nombramiento recaer en este señor, ocuparía la vacante de gobernador del Banco de España el señor don Venancio Gonzalez.

Dícese que el gobierno ha ordenado que se hallen dispuestos á ponerse en marcha al primer aviso los regimientos de Asturias y Granada, que se enuehtran de guarnicion en Madrid y Córdoba, respectivamente.

Se han inaugurado las sesiones del Congreso literario bajo la presidencia del ministro de Estado señor Moret.

La concurrencia al acto ha sido tan extraordinaria como distinguida, viéndose en el local del paraninfo de la Universidad Central gran número de bellas y elegantes damas.

El discurso del presidente de la sociedad de Escritores y Artistas,

don Gaspar Nuñez de Arce, ha sido notabilísimo.

Han hablado algunos representantes de sociedades extranjeas, dedicando frases de galantería á España.

Mr. Julio Simon se ha sentado en los escaños, junto al señor Castelar, no ocupando un sitio en la mesa porque llevaba aun el traje de viaje, pues no ha tenido tiempo de cambiarlo por el de etiqueta.

El acto ha terminado con un elocuente y brillante discurso del señor Moret pronunciado en francés; en el cual ha dado la bienvenida á los representantes extranjeros que concurren al Congreso, y se ha felicitado de que se celebre en España esta culta solemnidad que interesa por igual á todas las naciones civilizadas.

Ha dedicado hermosos períodos á las señoras que han asistido á la sesion, dándole esplendor, y ha declarado abierto el Congreso literario.

Tanto el discurso del Sr. Duque de Arce, dicho en castellano, como el del Sr. Moret, han sido aplaudidos con estusiasmo.

En el trascurso de algunos dias han ocurrido numerosos terremotos en Santiago de Cuba.

Entre los habitantes reina gran alarma, quedando todos los negocios completamente paralizados.

Las familias han abandonado las casas, acampando fuera de la poblacion.

Madrid 8, 7 15 n.

Ha llegado á Roma el señor Crispi, presidente del gabinete italiano. Recibióle en la estacion numerosos amigos, á quienes dijo: «Traigo la paz universal».

Los reyes de Servia se han reconciliado.

Existen esperanzas de que se creará un barco chino-americano.

Madrid 8, 7-30 n.

Francia ha enviado á Tanger el «Courbet» y el crucero «Destrees».

Italia envia al mismo punto dos buques de guerra á Inglaterra un acorazado y varios avisos.

Mañana se publicarán en Bulgaria las elecciones en la nueva Sobranje.

Témese que ocurran desórdenes.

Madrid 8, 10 n.

El acto de la inauguracion del Congreso literario ha revestido gran solemnidad. Han concurrido muchos hombres eminentes en las letras y gran número de damas.

El discurso del Sr. Moret, cual siempre, ha sido elocuentísimo. En hermosa lengua castellana dió la bienvenida á los representantes extranjeros, afirmando que el gobierno amparará las decisiones del Congreso.

El Sr. Nuñez de Arce se ha lamentado de la oposicion que hacen las repúblicas americanas á los tratados literarios.

Varios de los representantes extranjeros expresáronse en términos sumamente cariñosos á España.

Algunos de estos discursos se han leído.

El Sr. Calzado anunció que el señor Danvila hablará al discutirse todos los temas.

Mr. Julio Simon se hospeda en casa del Sr. Calzado.

Madrid 8, 10-15 n.

El gobierno tiene noticias de que las potencias interesadas en la cuestion de Marruecos son favorables al *statu quo*.

La funcion de esta noche en el teatro Real es brillantísima. Asiste el archiduque Carlos Stefano hermano de la reina.

El Sr. Camacho no presentará la dimision de director gerente de la sociedad Tabacalera por haber declarado el Consejo estar satisfecho de su gestion administrativa.

Nada se sabe en los centros oficiales respecto de la salud del Sultan de Marruecos.

Madrid 8, 10-30 n.

Noticias de Mequinez, recibidas en Londres, dicen que el sultan de Marruecos se encuentra algo mejor.

«Les Debats» publica un despacho de Sofia diciendo que las tropas que guarnecen aquella ciudad se hallan sobre las armas, por temor de que mañana se provoquen tumultos con motivo de las elecciones de la Sobranje.

Madrid 8, 11-15 n.

Se há inaugurado el Casino Federal, presidiendo la sesion el ex ministro D. Cristóbal Sorní.

Asistió bastante concurrencia. El Sr. Pi en su discurso ensalzó el federalismo, considerándole como el bienestar de los pueblos.

Afirmó que la coalicion no ha sido rota por los federales, que éstos querian tener en el comité de coalicion la misma representacion que los progresistas, y que habiéndose negado estos últimos á tan legitima demanda, se rompió la inteligencia.

Declaró que los federales quieren la coalicion republicana, pero teniendo igual representacion todos los partidos.

Dice que la república no vendrá por los procedimientos legales y que las Cortes son ineficaces para la evolucion, porque no hacen sino lo que los gobiernos quieren.

Madrid 9, 1 mda.

La «Gaceta» publica una real órden disponiendo que se verifiquen oposiciones para el ingreso en la carrera de aduanas.

También publica otra disposicion dictando reglas para el ingreso en la escuela de Comercio.

No se tienen noticias del sultan.

MAHON

Sesion del Ayuntamiento correspondiente al dia de hoy

Se abrió la sesion bajo la presidencia del señor primer teniente de Alcalde D. Pedro R. Pons.

Se aprobó el acta de la sesion anterior por unanimidad.

El Ayuntamiento quedó enterado de una comunicacion de don José Vidal Rubí, haciendo entrega de la Alcaldia al primer teniente, por haberse tenido que ausentar de esta ciudad por asuntos del servicio.

Se acordó pasar á la Junta pericial dos instancias de D. Fernando Montanari y de D. Miguel Gomila Coll pidiendo el amillaramiento en fincas de su propiedad; y otra de D. Francisco Tuduri de la Torre y D. Pedro Lluç Mus pidiendo amillaramiento de fincas que no lo están.

Se autorizó la construccion de una casa en la calle de San Clemente y la construccion de aceras en otra de la calle del Angel.

Se acordó informe la comision respectiva una instancia pidiendo autorizacion para reedificar una pared en la calle de San Clemente.

Se acordó pase á la comision de Beneficencia una instancia de don Juan Torrent Vivó pidiendo la prohibicion de una espóita.

Se acordó pase á la comision de Policia urbana una instancia de doña Práxedes Borrás, solicitando autorizacion para reedificar la fachada

de la casa número 96 de la calle Cos de Gracia.

Se concedieron dos plazas gratuitas en el Instituto de segunda enseñanza á alumnos pobres y se negó otro.

Se aprobó el dictámen de la comisión respectiva sobre reconstrucción del puente provisional de la Colarseha, que ha sido destruido por las inundaciones.

Se acordó dar exacto cumplimiento á la Real Orden de 28 de Setiembre último sobre rectificación de la numeración de casas y rotulación de calles.

Y se levantó la sesión.

El otro periódico ha querido sin duda solemnizar la salida para el continente de su redactor en gale con algun *acontecimiento* notable, pues en su número de ayer, despues de algunas semanas de modaroso silencio, nos tira algunas chinitas con la sandunga que tantas veces ha sacado á relucir.

Y nos dice que al asegurar que el vestido de alcalde le va ancho al señor Vidal, medimos á nuestros adversarios por los *patrones* que tenemos en casa.

¿Y qué mas quisieran ellos, top tuelo? pero, ¿de cuándo acá se ha hecho la miel para la boca del asno?

Y para que conste. Apenas ha oído nombrar á los burros, cerdos y demás animales ya le tenemos otra vez en campaña, y en cuanto ha olido el abrevadero ha lanzado otra vez al aire su estentórea voz. ¡Lo que puede la afición!

El señor Gobernador de la provincia cuenta pasar a esta isla cuando reciba del Gobierno los fondos destinados á aminorar los daños de las inundaciones.

No será extraño que su viaje se relacione tambien con la próxima elección de dos diputados provinciales que deberá tener lugar en esta isla.

El distinguido geólogo francés Mr. Nolan que se encontraba en Mallorca estudiando la constitución de aquella isla, tuvo que marchar precipitadamente á Francia, abandonando sus trabajos, por haber recibido la triste noticia de que su señor padre había fallecido. Dentro de un mes cuenta volver á emprender sus estudios, y entonces es probable venga á Menorca para completar los datos que tomó el año pasado.

En el vapor correo del lunes 10 llegó á Palma el Secretario del gobierno civil últimamente nombrado para desempeñar dicho cargo.

El Gobierno ha repuesto á don Justo Sainz, secretario que fué del Gobierno civil de esta provincia, destinándole á servir igual cargo en la de Teruel.

Procedente de Alcodia en cuatro horas de navegación han fondeado á las ocho y media de esta mañana los torpederos alemanes números 107 y 108. Dichos torpederos están vendidos á Italia y de

aquí saldrán para Specie punto de su destino.

Uno de ellos tiene avería en la máquina.

La fragata «Gerona» surta en la bahía de Palma tiene orden de salir para Tángen uno de estos días.

Hoy ha entrado en el Lazareto para purgar cuarentena el bergantin italiano «Carlottina» procedente de Cagliari.

Sabemos que nuestro amigo y paisano el inteligente joven don Juan Gil ha ingresado ya en el conservatorio de Madrid habiéndosele aprobado el curso de solfeo, tres de canto y uno de mímica y declamación.

Felicítamos de nuevo al Sr. Gil deseándole mucho aprovechamiento en su carrera.

Por los agentes de la Alcaldía se ha mandado retirar del mercado una pieza de caza en estado de descomposición.

Estamos en pleno Mayo; á los chaparrones que de tanto en tanto nos regalan las nubes, suceden intervalos durante los cuales llega hasta nosotros los rayos del sol todavía molestos. La temperatura es benigna.

La sala de lo criminal de la Audiencia de este territorio ha condenado á nuestro amigo el maestro albañil D. Martín Verger á la pena de cuatro meses y un día de arresto é indemnización de 2.500 pesetas á favor de la viuda é hijos, del peon que fué víctima del accidente desgraciado que ha dado lugar á la causa de referencia.

Nos consta que el interesado interpone el recurso de casación ante el Tribunal Supremo y le deseamos un feliz resultado.

La prensa palmesana se ha ocupado tambien, segun parece, de la muerte del capitán Sr. Pons; copiamos á continuación un suelto que cortamos de un colega:

«Ayer tarde falleció en Mahon despues de penosísima enfermedad, D. José Pons Sintes capitán del vapor correo que hace escala en Alcodia «Puerto Mahon», y uno de los más inteligentes marinos que honraban la matrícula española.

Con pena recibimos la noticia pues conocimos al Sr. Pons en uno de los viajes que hicimos en el buque que mandaba y pudimos apreciar lo que valía como marino y cumplido caballero.

Tres meses han transcurrido desde que sintiéndose enfermo de la dolencia que le ha llevado al sepulcro, dejó el mando del «Puerto Mahon», en busca de salud.

Sus compañeros en el arte de navegar pierden un sábio é ilustrado consejero; su familia, y especialmente su joven compañera y dos niñas de corta edad, un amante esposo y cariñoso padre.

Ha muerto joven aun, pues apenas contaba cincuenta años.

Habia mandado los cuatro vapores de la Compañía Mahonesa, y contaba largos viajes á América y Filipinas, mandando varios buques de gran porte, entre ellos la fragata «Pedro Plandolit», que ha sido uno de las de mayor calado que se han conocido en la marina mercante.

Por relevantes servicios, el Gobierno le habia condecorado hace unos tres años con la Cruz del Mérito Naval que podía ostentar con orgullo y satisfacción.

Además de su familia y de la Compañía que, por ser el capitán más antiguo y reunir condiciones de náutico y experimenta-

do, sentirán su muerte cuantos habrán tenido ocasión de tratarle.

Nosotros nos contamos en este número.

En señal de luto el vapor «Menorca», surto en nuestro puerto, ha amanecido hoy con las banderas á media asta.

Sirva de consuelo á la familia la participación que los amigos toman en su dolor; y el cielo premie el alma que ha volado en busca de eterno descanso.

Leemos en «El Palmesano» de ayer:

Procedente de Mahon llegó ayer el Alcalde (hoy fusionista) de aquella ciudad, con motivo, segun se dice, de ciertos asuntos políticos que se desarrollan en la vecina isla.

Dice «El Republicano» de Palma del 9:

Administración fusionista en Mahon

1.º Una causa criminal contra 12 concejales por haber continuado una sesión que suspendió el Alcalde antes de aprobar el acta de la anterior.

2.º Otra contra D. Ramon Ballester por no haber querido prometer al Juez que no desafiaria á Allés ó Pappal, porque no sabia si seria atacado por estos. El 25 Setiembre cumplieron 40 días de detención y sigue segun afirma en un folleto publicado con aquella fecha el hermano del preso D. Pedro Ballester con el título UNA DETENCION ILIMITADA.

3.º Otra contra D. Ramon Pons por un artículo de EL LIBERAL.

4.º Otra contra el mismo LIBERAL sobre el número del viernes 30 de Setiembre siendo recogidos los números de la imprenta, casinos, cafés y casas particulares.

5.º Otra recogida de los números del sábado y otra denuncia.

No pudiendo conseguir con alhagos y amenazas formar un núcleo fusionista, aunque fuera de dos personas, que acompañara al famoso alcalde Vidal, han entrado en el periodo del terror, á ver si acobardan á la población que toda entera es antifusionista y que cuenta en el Ayuntamiento con 19 concejales de los 20 que lo constituyen, el único á Cortes que elige la isla y con el valiente adalid en la prensa EL LIBERAL.

Contra tan valiosas fuerzas que representan casi la unanimidad de la opinión del país, se estrecharán los arranques terroristas del fusionismo que nada le queda que cuidar ni administrar en Mahon. Lo poco que tenía lo ha perdido ya.

Aconsejamos á nuestros amigos tengan el valor pasivo que el caso requiere y esperen, que no hay plazo que no se cumpla, ni deuda que no se pague y el plazo no ha de ser largo, que el fusionismo huele ya á cadáver.

Más denuncias en Mahon

Por equivocación, en otra parte de este número dejamos de continuar dos denuncias más sobre lo que indicamos pesaba sobre el Sr. Pons por escritos publicados en EL LIBERAL.

A estas y á las que hemos enumerado en un suelto hemos de añadir la que anuncia «El Bien Público» órgano de los denunciadores, sobre el folleto «Una detención ilimitada».

Probablemente á estas horas habrá alguna más, pues que si se han propuesto acabar este camino con los liberales mahoneses, falta aun mucho que andar.

Leemos en «El País» de ayer:

«Tenemos noticia que algunos de nuestros paisanos aprovechando la buena ocasión de haber establecido en la Habana nuestro compatriota D. José Leon y Vivó una Agencia General de negocios y comisiones, le han conferido ya poderes para que los represente en aquella plaza, y como la actividad é inteligencia de nuestro dicho compatriota es conocida, no dudamos que cuantos tengan necesidad de un Agente activo en la isla de Cuba, efectuarán lo mismo.»

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorca», fondeado á las 4 de esta mañana.

D. José Aguiló, José Mezquida, Mi-

guel Rover y esposa, Guillermo Roig, Nicolás Gelabert, Esperanza Salvá, Luis Ribas, un soldado, dos guardias civiles, un marinero, Sebastian Ave-lla.—Total 13.

BOLSA DE MADRID

10 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. 66'750
4 por 100 amortizable 82'900
Billetes Hipotecarios de Cuba. 96'750

BOLSA DE BARCELONA

10 de Octubre, 4'10 l.

4 por 100 interior. 66'170
4 por 100 exterior. 67'850
4 por 100 amortizable 82'870
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1880 00'000
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1886 96'120
Banco Hispano Colonial 49'120
Acciones ferrocarril Francia. 34'500
I. A. Norte 75'250
Id. Orense. 11'500
Obligaciones Francia. 00'000
Id. Norte 00'000
Id. Orense. 00'000
I. A. Almansa. 00'000
Obligaciones Transatlánticas 00'000

Observaciones atmosféricas de hoy

facilitadas

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

La temperatura de esta ciudad ha sido la siguiente:

A las 9 de la mañana 15'4º centígrados. A las tres de la tarde 15'8º.

La máxima fué de 17'0º y la mínima de 13'6º.

El barómetro á 0º marcaba á las nueve de la mañana 759'5 m. y á las tres de la tarde 759'7 m.

Psicrómetro.—Humedad relativa á las 9 de la mañana, 84. A las 3 de la tarde, 75.

Tensión del vapor.—A las 9 de la mañana, 11'0. A las 3 de la tarde, 10'3.

Variable.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Fermín y Nicasio, Obispos y mártires.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San Antonio.

Santo de mañana

Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza, y San Serafin, confesor.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 11

De Palma v. correo «Menorca», capitán D. Francisco Cardona, con 17 tripulantes, 13 pas., efectos y la correspondencia.

De Alcodia torpedero alemán número 107, cap. Mr. E. Schuisdl, con 12 trip.

De Alcodia torpedero alemán número 108, cap. Mr. Osso Rabiger, con 12 trip.

De Cagliari berg. italiano «Carlottina», cap. D. Zacarias Florentino, con 10 trip. y carbon.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 11.

Las noticias de Fez dicen que mejora el Sultán.

El Sr. Labra ha reclamado del gobierno en contra del atropello de que ha sido víctima el director del periódico autonomista de Puerto Rico.

Madrid 11.

Asegúrase que muchos moros capitaneados por Bou Amema han pasado la frontera de Argelia. Té-mese que Francia castigue á las kábilas.

Anuncios preferentes

Para Barcelona

Saldrá á últimos de esta semana el pailebot *Menorquin*. Admite carga y pasajeros y lo despachan los hermanos Huguet, Rector 6 Mahon.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

La persona que equivocadamente se hubiese llevado un bolsillo de plata y unos pendientes de oro antiguos, (forma ero con bolitas), se servirá devolverlo en la platería de Gaspar Ibañez, calle Hannover, 44.

Bazar Canet y Pons

50, Arrabal, 50

Llegados de nuestro acostumbrado viaje podemos hoy ofrecer á este respetable público la grande y variada esposicion de todos los géneros de invierno y gran liquidacion. Aprovechad la ocasion que nunca habreis comprado más bonito y barato.

500 piezas cretona novedad, á 3 cént. de escudo palmo.
Hermosísimo surtido listas cuadros, á 4 id. id.
Bayetas algodón granate para enaguas, á 8 cént. de escudo palmo.
Paraguas para caballero y señora, á medio duro uno.
Camisetas hechas de bayeta amarilla, á 9 reales plata.
Cutinet 3 palmos ancho, á 1 real cana.
Madapolán Torrá superior, á 30 céntimos escudo cana.
1000 pañuelos seda, á 3 reales.
1000 mas pañuelos seda esponja, á 4 reales.
Gran variedad de laras para vestido de señora, doble ancho ricos colores, á 4 reales.
Merinos lana finos, á 14 cént. de escudo palmo.
Merinos de algodón superiores, á 5 id. id.
Percalinas superiores todos colores, á 3 id. id.
Lavales para ferros, á 4 id. id.
Camisas para caballero, á 4 reales plata.
Cuellos y puños goma el juego á 4 reales id.
Hermoso surtido de chales para invierno, á 9 id. id.
Además se encontrarán en este conocido y acreditado comercio la gran variedad en géneros de punto lana como son abrigos, charpa y pañuelos en todos colores, dibujos y precios.

Para vender

Lo está una casa, calle del Castillo núms. 101 y 103, con grande huerto, higueral de moro, un buen número de cepas y siete árboles frutales. En la misma darán razon.

Gimnasio Higiénico-Ortopédico

Y ACADEMIA DE ESGRIMA
dirigido por

DON EUSEBIO FERRER

Curso de 1887 á 1888
HORAS DE CLASES

Por la mañana de 7 y 1/2 á 9; tarde de 5 á 7; noche de 7 á 9, ó sea clase de adultos.
Clase para señoritas dirigida por la profesora, de 12 á 1 de la tarde.

Especial aplicacion de la Gimnástica Ortopédica á enfermedades crónicas y deformidades físicas, consiguiéndose felices resultados en los que padecen mareos, parálisis, temblor nervioso, anemia, reumatismo, catarros, predisposicion á la tisis tuberculosa, palpitation, raquitismo, &c.
Segun el dictámen dado por el Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad, todos los señores médicos tienen derecho de inspeccion sobre este Gimnasio.

Las personas de ambos sexos que necesiten dedicarse á los ejercicios gimnásticos, por recomendacion facultativa, se les hará una rebaja en los precios fijados por el Establecimiento, siempre que los recomendados pertenezcan á las clases no pudentes.

37, Hannover, 37

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta. Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitationes, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Hojas de servicio

Se hallan de venta al precio de diez céntimos de peseta cada ejemplar en la imprenta de «El Liberal».

Listas de embarque. Véndense al precio de 5 céntimos de peseta en la imprenta de El Liberal.

Libretas de alquiler

Véndense al precio de diez céntimos de peseta en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, n.º 25.

PILDORAS BENZOICAS ROCHER

Contra: las ENFERMEDADES de la VEJIGA, de los RIÑONES y de los CONDUCTOS de la URINA: Arenillas, Cálculos, Piedra, Cistitis, Prostatitis, Catarro de la Vejiga, Incontinencia y Retención, Reumatismos, Nefritis y Cólicos nefríticos.

NOTA.—Para hacerse cuenta exacta de la enfermedad hay que leer atentamente el Folleto ilustrado, que contiene doce dibujos anatómicos con colores, sobre las enfermedades de la Vejiga, y que se envía franco contra 1 franco en sellos de correos.

ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS
Exigir: Pildoras Rocher y Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

Tercianas y cuartanas

Con la Poción Febrífuga se curan radicalmente por rebeldes que sean, sin necesidad de mudar de aires ni privarse de alimento alguno. Tómese como indica el

prospecto que acompaña cada caja. Seis años de éxito sin haber faltado jamás.
Para tercianas 5 pesetas y 10 para cuartanas.

Esencia de Zarzaparrilla concentrada

Esta pura y legítima Esencia es la única que debe tomarse por ser garantida, pues abundan Esencias de zarzaparrilla falsas, que se expenden á infimos precios de autores desconocidos y prohibidas por tanto por la ley.

Los benéficos resultados de mi Esencia de zarzaparrilla concentrada, se tocan luégo de tomarse.

Frasco grande 3 pesetas y pequeño 50 cént. de peseta.

Tomando desde una docena de frascos se rebaja el 25 por 100.
Los pedidos á Juan Hernandez, farmacia en Alayor.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca.

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

El Sr. Ticoulat, dentista

pone en conocimiento del público mahonés, que ha recibido una gran cantidad de dientes para dentaduras enteras, como igualmente dientes sueltos. Empasta y orifica los dientes careados y opera todo lo perteneciente al arte dental.

Plaza del Carmen, 10

Subasta

El domingo dia 16 del corriente, á las 11 de la mañana se procederá en el despacho del notario D. Francisco Andreu, á la venta en licitacion verbal de las casas núms. 5 y 7 de la calle de Buen-Aire de esta ciudad, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho notario.

Para alquilar

Lo está desde el primero del año entrante 1888 la casa calle de Hannover número 18, donde está establecida la hojalatería de Conforto. En la misma darán razon.

RON y COÑAC SUPERIOR

Lo hallarán en el almacén núm. 25, Rampa de la Abundancia.

«Ninguna preparacion es superior á la Quina Anti-Diabética Rocher.»
(GACETA DE LOS HOSPITALES) (D^o DELMIS, 7 de noviembre 1882).

QUINA ANTI-DIABETICA ROCHER

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE
Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatemia, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilitación de las fuerzas, Anemia, Calenturas, Convalecencias difíciles.

Envío gratis y sin gastos de una Memoria interesante indicando las variedades, causas, síntomas y todas las consecuencias la Diabetes que toda persona cuidada de su salud debe leer con la mayor atención.

ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS
Evitar las Falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada R. F. así como el Sello de garantía de l'Union des Fabricants.
SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

TINTAS para Sellar y Escribir
Marcas acreditadas

Véndense en Mahon en el establecimiento tipográfico de Bernard Fabregues, Nueva, 25.

FIÉS DE VIDA
Véndense en el propio establecimiento, y en Ciudadela imprenta de Salvador Fabregues.

Para vender

Lo está una viña en el Campás del vecino pueblo de Alayor.
Informes el Notario D. Francisco Andreu.

Gran aguardiente de Ojen

de Barceló y Torres.—MALAGA
Provedores efectivos de la Real Casa, Medalla de Oro de primera clase en las Exposiciones de París y Amberes.

La Gran Academia Nacional de Paris, en distintos análisis y pruebas, ha considerado nuestro aguardiente de Ojen como el más puro, superior y del gusto más delicado.
Está recomendado por muchos facultativos como higiénico y conveniente para el estómago.

DEPÓSITO EN MENORCA

EL ARCA DE NOÉ

Para vender

Lo está un clarinete en muy buen estado. El conserje del casino El Isleño dará razon.

En venta

Lo está la casa núm. 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.
Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

Un jóven de 24 años desea hallar

colocacion en clase de cochero.
Informarán, Paseo de la Miranda 25, tienda de comestibles.

Fonda Balear

DE PASOAL ALHANY
Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.